

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura

Band: 18 (1947)

Heft: 10

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XVIII^e ANNÉE

N° 10

OCTOBRE 1947

SOMMAIRE :

Industrie et commerce du Jura bernois au début du XIX^e siècle
Palmarès de notre concours de composition

Industrie et commerce du Jura bernois au début du XIX^e siècle

En 1793 l'Evêché de Bâle fut réuni à la France, après une existence éphémère de la République rauraque. Une assemblée des délégués des communes relevant de l'empire germanique en décida ainsi et la Convention nationale de Paris, par un décret du 25 mai 1793, enregistra le rattachement de la République de la Rauracie à la République française sous le nom de département du Mont-Terrible, 84^e département de la France. Les régions protestantes de l'Evêché, ainsi que les terres relevant de l'Abbaye de Bellelay, restées fidèles au Prince-Evêque, ne furent occupées par les Français et rattachées au Département du Mont-Terrible qu'en décembre 1796, après une rapide occupation sans coup férir. En 1800, le Département du Mont-Terrible fut incorporé au Département du Haut-Rhin, dont l'administration centrale siégeait à Colmar. Cette subordination dura pendant tout le Premier Empire.

Le pasteur Charles-Ferdinand Morel, président de l'Eglise réformée consistoriale de Corgémont, membre du Conseil général du Haut-Rhin, de la Société d'émulation de Colmar, membre correspondant de l'Athénée de la langue française à Paris, est l'auteur d'un *Abrégé de l'histoire et de la statistique du ci-devant Evêché de Bâle*, publié en 1815 à Strasbourg, dédié à M. Félix Desportes, baron de l'Empire, Chevalier de la légion d'honneur, Préfet du département du Haut-Rhin.

Le but de cette publication ressort de sa préface, dont la reproduction intéressera nos lecteurs :

Monsieur le Baron,

Un ouvrage qui est destiné à faire connaître une partie du département que vous administrez avec autant de zèle que de sagesse, ne peut mieux se présenter au public que sous vos auspices. Vous aimez à accueillir tout ce qui offre un caractère d'utilité, et vous êtes d'autant plus indulgent pour de simples essais, que votre esprit vaste et profond sait tenir compte de toutes les difficultés. Mon but, Monsieur le Baron, a été de conserver la mémoire des principaux événements qui ont eu